

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1-1 TELEFONO 4.463 1-1 Fuentes, 4. 1-1 APARTADO 637 1-1

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 4 pesetas línea.  
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

## La Internacional es cada vez más Internacional

La Conferencia de Londres, de la que en otro lugar de este número damos una información algo detallada ya, ha sido la afirmación del espíritu socialista que anima a la Internacional y que es más fuerte cuanto más resalta la brutalidad de la guerra. Ha sido, sin duda ninguna, la evidencia de que la Internacional socialista es más internacional cada vez. Y, sin embargo, periódicos de la derecha se atreven a decir que el internacionalismo ha recibido un golpe rudo. «La Epoca», a la que copia «La Mañana», dedica unas líneas a esta cuestión, y termina así:

«Claro es que no se renuncia a aquél en absoluto. No era verosímil una rectificación doctrinal completa. Pero queda el internacionalismo como un ideal lejano, casi como una aspiración indefinida. Los Partidos socialistas se han nacionalizado, acaso a su pesar, por la fuerza de las circunstancias. Al plantearse la amenaza de la guerra, el dilema para ellos era: o impedirlo, o nacionalizarse. Siendo imposible el primer término, han venido forzosamente a caer en el segundo.»

«Eso es sacar la cuestión de su plano verdadero. El dilema no era, precisamente, impedir la guerra o nacionalizarse. Jamás, ni antes de la guerra, ni al estallar la guerra, ni durante la guerra, se han presentado los socialistas la cuestión en esos términos. ¿Nacionalizarse? ¿Qué significa eso? Si está dicho en el sentido de ser ciudadano de la nación en que se ha nacido, ¿cuándo han dejado de serlo los socialistas? Y si está dicho en el sentido de ser «nacionalistas» con todas sus derivaciones de chauvinismo, con todas sus consecuencias inmorales e inhumanas, es dirigir un insulto a los socialistas han manifestado siempre y nunca han abandonado.»

«Pero este falseamiento de los términos de la cuestión procede de que los reaccionarios de «La Epoca», de «La Mañana» y demás órganos de opinión burguesa no tienen una idea honrada del concepto de nación; no son capaces de aproximarse al que los socialistas han manifestado siempre y nunca han abandonado. El internacionalismo nunca ha podido ser otra cosa que un ideal lejano—una aspiración indefinida, no; definida y muy definida; pero sí un ideal lejano—porque se precisa, para que sea una realidad, que sea una realidad asimismo la sociedad socialista. ¿Hemos hablado alguna vez nosotros de un internacionalismo sobre la base de la sociedad capitalista? He aquí, pues, que el descubrimiento prodigioso del órgano del sociólogo que ocupa el Poder no ha sido precisamente el de la pólvora.»

«Estalla, pues, la guerra sin que el Socialismo tuviera fuerzas suficientes para impedirlo. Ya hemos repetido cien veces que eso no significa fracaso, sino debilidad, y los que a la debilidad numérica de los organismos socialistas le hayan llamado fracaso, están incapaces para intervenir en la discusión. El que confunde la gimnasia con la magnesia no puede servir ni para atleta ni para boticario. Al no poder el Socialismo impedir la guerra, ¿se iba a suicidar como un amante imbécil desdenado por su dama? Eso hubiera sido el arrojarle a una acción antiguerrera, para la que no tenía elementos.»

«Y ahora, vengamos a la Conferencia de los socialistas de las naciones aliadas en Londres. No se han nacionalizado en ninguno de los sentidos que pudiera darse a la palabra. Insertamos en este mismo número las conclusiones, y nadie que discuta con la cabeza podrá sacar deducción semejante de ellas. Sencillamente, se han colocado en el único plano que debían y podían colocarse. Hay dos fuerzas enfrentadas. Una—es la fuerza brutal, irracional, bárbara, que desconoce y atropella todas las conquistas ideales de la civilización y todas las prerrogativas del derecho de los pueblos. Otra es la fuerza contraria, la del derecho y la civilización, que se defiende del ataque, como un pueblo de colonos europeos de África se defendería de una invasión de las fieras todas de la selva vecina. Los elementos sociales que representan los Partidos Socialistas, ¿habrían de permanecer pasivos? ¿Podrían anularse así de la vida social, en la que tan importante papel venían desempeñando, en el que tan redentora misión están llamados a cumplir?»

No ha habido negación de principios; ha habido imposición de las circunstancias. Las circunstancias pasarán y los principios quedarán íntegros, más enteros y más firmes que nunca. Porque, en lo que afecta a la actitud de la Social Democracia alemana, eso es cosa nuestra, de los socialistas, y no tienen derecho a intervenir en ella los que, por malos que fuéramos ver a los socialistas alemanes, son infinitamente peores.

**Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.**

## Dato, "sociólogo," y farsante

Ya van para dieciséis meses que Dato usufructúa el Poder. Vino a él precedido de una fama que no le correspondía. Dato representaba falsamente, eso sí, el criterio de política intervencionista, partidario de legislar en beneficio de las clases proletarias, que, según su frase, equivale «a la práctica del bien». Presidía el Instituto Nacional de Previsión.

Al ocupar el Poder anunció haría lo que ningún otro gobernante español se atrevió a hacer en el orden social. Consultó a hombres conocedores del problema social, de las necesidades de la clase trabajadora española, y comenzó a prometer, a prometer...

Anunció, ya lo hemos dicho, lo que nadie osó hacer. Ley de jornada máxima, salario mínimo, ¡hasta iría, como tal jefe del Gobierno, al domicilio de los obreros!...

Cuando ocupó el Poder había, entre otros, dos problemas sociales planteados, que eran compromiso del Gobierno liberal, no del partido, y que el conservador heredó. Nos referimos a los que representan el proyecto de Código minero y el del decreto regulando la jornada en la industria textil. Después de dieciséis meses, ambos problemas están en el mismo estado, mejor dicho, agravados por la inacción del Gobierno.

Además, durante estos dieciséis meses de Gobierno no se ha promulgado ninguna ley social. Las de jornada mercantil, reforma de la ley de Accidentes, contrato de trabajo, transformación en el día del trabajo nocturno de los padecidos... Ninguna de las ciudades ha sido aprobada por el Parlamento. Fuera de éstas, las ofrecidas a que nos referimos anteriormente no han sido presentadas...

Como compensación y muestra de los fundamentos sociológicos de Dato, se promulgó una ley de Amnistía, de la que fueron excluidos los trabajadores; se abandonó a los trabajadores de Río-tinto a lo que de ellos quiere hacer la Compañía; presentó un proyecto de derogación de la ley de Jurisdicciones, que nos perpetuará sus preceptos en los Códigos comunes; ofreció una ley de auxilios para resolver la crisis de trabajo, y no la ha presentado. Ugarte; ofreció Dato reformar la ley de Comunicaciones marítimas, para terminar con las inmundicias de un reparto de millones escandaloso, y nada ha hecho...

Y ahí están los proyectos económicos sin discutir, los Bancos privilegiados recogiendo grandes beneficios de la ruina del país; y...

Hariamos la lista interminable. Lo citado basta para poner de manifiesto la sociología datista. Sistema que consiste en dejar en libertad a los españoles para morir de hambre.

Dato añade hoy un «dato» más, cerrando las Cortes indefinidamente. Es el triunfo de la sociología y de la farsa.

## Contra la codificación de la ley de Jurisdicciones

PORTUGALETE.—Para protestar contra la guerra de Marruecos y contra la antijurídica codificación de la ley de Jurisdicciones se celebrará en esta villa el domingo, 21 del actual, un mitin organizado por la Juventud Socialista.

Será presidido por el compañero Francisco López, de la localidad, y hablarán, entre otros, los conocidos propagandistas de Bilbao Juan Gracia y Leandro Seisdedos.

## El problema alemán

Antes de 1870 hubo en los Estados germánicos muchos escritores y parlamentarios que se proponían realizar, mediante una vasta unidad, la conciencia nacional y cívica de todos los alemanes. Ellos llamaban a aquello, de modo un poco somero, el problema alemán. Tema apasionador que era, naturalmente, la mayor preocupación de la época.

Después de la guerra no se volvió a hablar de ello, y durante cuarenta y cuatro años se admitió que, por la creación del Imperio, en 1871, el problema estaba resuelto.

Yo creo que había sido dado de lado nada más y que la crisis presente le debe Europa a ese vicio inicial de la organización de los pueblos alemanes. Y por la guerra misma que ha contribuido a provocar, la cuestión ha vuelto a plantearse en toda su amplitud. Será la guerra, o más exactamente, la derrota alemana, quien traerá la solución definitiva.

Este problema alemán, fatalmente resuscitado, problema de unidad, de conciencia y de constitución nacional, pertenece, pues, al orden internacional. Está en los orígenes del conflicto actual, y de su conclusión dependerá, sin duda, la seguridad de Europa. Los hombres encargados de establecer la paz futura no podrán desinteresarse de él.

Habría que remontarse mucho para descubrir los orígenes del problema. En un libro publicado en 1907, que hoy viene a tener su mayor actualidad, monsieur Lévy-Bruhl estudiaba el laborioso esfuerzo malgastado por los pensadores alemanes desde 1700 a 1848 para llegar a la constitución de una conciencia nacional. Jamás pudo ser aquel esfuerzo tan poderoso como en el siglo XIX, activado por las necesidades de unidad política y económica.

En el orden económico la unidad había sido establecida fácilmente. Después de los primeros ensayos de 1826 y 1828 la Unión aduanera alemana quedó creada definitivamente en 1834. La unidad política, por el contrario, había hallado obstáculos difíciles vencer. Prusia, que se había engrandecido, a pesar de los demás Estados, temía que la nueva Alemania comprometiese su poderío. Y eran, sobre todo, los disfrutadores de la monarquía prusiana, la dinastía y la nobleza, quienes oponían al unitarismo democrático todo el vigor de su particularismo. Los unitaristas, llamados «demagogos», eran severamente perseguidos, y cuando el Parlamento de Francfort, al día siguiente de la revolución de 1848, ofreció al rey de Prusia la corona de emperador alemán, Federico Guillermo la declinó, subrayando su negativa con las palabras más desdenosas.

Esta primera tentativa de unidad había, pues, sufrido un fracaso harto lamentable. Pero la idea no había por eso perdido su vigor, y precisamente en los años 1850 y 1860 fue cuando el problema alemán se discutió más vivamente. Bismarck tuvo la intuición clara de la fuerza del movimiento que él se esforzó en acaparar en provecho de Prusia. Y es sabido que aquel plan, de una atrevida ingeniosidad, y cuya ejecución pudo ser metódicamente preparada, ha logrado un éxito completo.

Se trataba de encauzar el movimiento, apartándole, especialmente, de Austria, que era entonces la potencia alemana rival de Prusia. Y mucho antes que estallase la guerra entre ambos Estados, Bismarck se había dedicado a apartar al Austria de la Unión aduanera. El hecho, aunque poco conocido, es bastante significativo para ser referido.

En 1861 Bismarck, en nombre de la Unión aduanera, concluyó un Tratado de comercio con Francia que aseguraba a cada una de las partes las ventajas de nación más favorecida. El medio, de una sencillez desconcertante, era perfectamente eficaz: desde aquel momento la adhesión de Austria a la Unión aduanera tendría por consecuencia jurídica y prácticamente imposible hacer obligatoria la admisión del Imperio francés. Austria estaba, pues, definitivamente condenada a permanecer a la puerta de la Unión económica, precursora de la futura unidad política.

La Confederación germánica del Norte, la guerra de 1870 y la creación del Imperio alemán, el 18 de enero de 1871, no han hecho más que terminar una obra sabiamente comenzada. Bismarck había logrado escamotear el problema alemán: Prusia no estaba fundada en el Imperio, sino Alemania quedaba prusianizada.

## La historia del Imperio ha hecho resaltar esta sencilla verdad con frecuencia.

No citaré ejemplos demasiado frecuentes. Pero quiero llevar a ese origen engañoso del Imperio, a esa realización puramente de apariencia de una gran idea nacional, la mentalidad política singularmente primitiva de los alemanes.

La unidad misma carece de unión con el movimiento militarista del pasado. No puede, pues, existir ninguna tradición, sino la de Prusia, y aun esa es la tradición militar de la oligarquía dominante que prevalece.

La conciencia cívica no ha podido desarrollarse allí: la clase obrera está encerrada en una especie de corporativismo, y la burguesía, alucinada por sus éxitos de organización económica, no tiene el sentimiento de sus derechos y de su dignidad política.

Esa es la Alemania querida y creada por Bismarck. Su próxima derrota, ya inevitable, hace renacer el problema de la organización de la nación alemana. Esta vez tendrá la solución definitiva que exigen simultáneamente la seguridad de la paz y la civilización política.

Jorge WEILL

Antiguo diputado de Metz en el Reichstag.

## ESCANDALO SIN REMEDIAR La quinta de 1914 en Ribacete

A pesar de la campaña sostenida por nuestro compañero Iglesias en el Parlamento, a pesar de las denuncias concretas publicadas en nuestras columnas, la vergüenza del reclutamiento en la provincia de Albacete no ha tenido remedio, ni lo tendrá, seguramente. Así se logra mejor el desprestigio de un régimen y así se acreditan los gobernantes.

Yo recibimos nuevos datos sobre el mismo asunto, que nos apresuramos a recoger y hacer públicos, asegurando que la procedencia de ellos merece completo crédito.

En Alcalá del Júcar ha hecho tales cosas la Comisión mixta, que para sacar OCHO soldados ha tenido que llegar al número VEINTISEIS de los sorteados. Los casos siguientes, perfectamente demostrables, explicarán la razón de ese hecho: Pedro Mora González, con el núm. 12 del sorteo, de compleción fuerte; de oficio herrero, sin dejar de trabajar antes ni después de la revisión, fue declarado inhabilitado. Se sabían varias cosas acerca de este caso; pero las reservamos, por considerarlo convenientemente por ahora. Y como el mozo está cada día más robusto y hermoso, no sería difícil comprobar lo que decimos, si por casualidad hubiera una autoridad interesada en velar por lo que debe ser preocupación primordial de las autoridades.

Otro caso: Andrés Torres Jiménez, con el número 25, hijo de padre sexagenario, pero con un hijo mayor de edad y soltero, llamado Juan. Para que no fuese quieto, el juez municipal autorizó el matrimonio civil de dicho hermano con una viuda, antes de los diez meses de serlo, contraviniendo las disposiciones del Código civil, que exige el transcurso de trescientos y un días para que la viuda pueda contraer nuevas nupcias. Tampoco es difícil de probar esto, puesto que datos oficiales constan.

Otros muchos abusos podríamos enumerar; pero por ahora nos limitamos a éstos, tan escandalosos, que conviene hacerlos resaltar.

Todo esto es injusto e inhumano en alto grado. Y, sobre todo, es inhumano haber privado de sus hijos a tantos pobres infelices para que otros, simplemente por tener dinero, puedan vivir tranquilos.

## LA GUERRA Y LA SATIRA

### EL Y DIOS

En Holanda circula con gran éxito la siguiente graciosa historieta:

Un soldado llama violentamente a la puerta del paraíso, con grandes culatazos.

San Pedro abre y pregunta: —¿Quién es usted?

—Un soldado del kaiser.

—En ese caso no puede usted entrar aquí.

—Pues entraré—dice el soldado con tono de amenaza.

—No entrará usted.

—He dicho que entraré. Pero como yo tengo el sentimiento de la jerarquía, antes de emplear la fuerza le ordeno a usted que haga venir a su amo.

—¿Pero—dice San Pedro—, mi amo es Dios!...

—¡Pues bien, vaya usted a llamar a Dios!

San Pedro se echa a reír y dice con acento de piedad:

—Pero, mi pobre amigo, ¿no sabe usted que Dios se ha vuelto loco?

—¿...?

—No, hijo, rematadamente loco. No hace más que arrastrar un sable enorme, ponerse un casco prusiano, mirarse en los espejos y levantarse los bigotes en puntas amenazadoras. ¡Se figura que es Guillermo II!

## La Conferencia socialista de los países aliados

Ayer dimos un avance de la Conferencia celebrada en Londres por los partidos socialistas y organizaciones obreras de las naciones aliadas, Inglaterra, Francia, Bélgica y Rusia.

He aquí otros detalles: Asistieron 46 delegados.

Representaban a Francia: Sembat, ministro; Vaillant, Renaudel, Comper-Morel, Bracke, Longuet y Cachin, diputados; Dubreuilh, secretario del Partido; Poisson y Braemer, por el Partido Socialista; Jouhaux, Mercheim, Luquet, Moulinier y Bourderon, por la Confederación General del Trabajo.

Inglaterra estaba representada por Henderson, del «Labour Party»; Ramsay Mac Donald, Keir Hardie, Anderson, Roberts, Hodge y Clynes, diputados en la Cámara de los Comunes; y Bruce Glasier, del Partido obrero independiente.

Los delegados belgas eran Vandervelde, ministro; Destrée, diputado; Lafontaine, senador, y otros varios. Y representaban a Rusia: Roubanovitch y Tchernof, por el Partido Socialista revolucionario; varios otros delegados, y Mayensky, por el Partido social-democrático.

Entre los conferenciantes reinó una absoluta cordialidad. De los tres acuerdos tomados, en el primero se abstuvo una fracción de la delegación rusa; los demás delegados los votaron todos; y los dos últimos acuerdos fueron votados por unanimidad.

He aquí el texto íntegro de las resoluciones:

Primera. La Conferencia no puede desconocer las causas generales y profundas del conflicto europeo, producto montuoso de antagonismos creados por la sociedad capitalista y por una política de colonialismo e imperialismo agresivos que el Socialismo internacional no ha cesado de combatir y en las cuales todos los Gobiernos tienen una parte de responsabilidad.

Por la invasión de Bélgica y Francia por los ejércitos alemanes amenaza la existencia de las nacionalidades y atenta a la fe de los Tratados.

En estas condiciones la victoria del imperialismo germánico sería la derrota y el aplastamiento de la democracia y de la libertad en Europa.

Los socialistas de Inglaterra, Bélgica, Francia y Rusia no persiguen el aplastamiento político y económico de

Alemania. No hacen la guerra a los pueblos, sino a los Gobiernos que los oprimen. Exigen que Bélgica sea libertada e indemnizada. Quieren que la cuestión de la Polonia sea resuelta conforme a la voluntad del pueblo polaco en el sentido de la autonomía, en el seno de otro Estado o en el de una completa independencia. Desean que en toda Europa, desde la Alsacia Lorena a los Balcanes, las poblaciones anexionadas por la fuerza recobren el derecho de disponer libremente de sí mismas.

Inflexiblemente decididos a luchar hasta la victoria para acabar esta empresa de liberación, no están menos resueltos a combatir toda tentativa de transformar esta guerra de defensa en una guerra de conquista, que prepararía nuevos conflictos, crearía nuevos odios y entregaría a los pueblos, más que nunca, a la doble llama de los armamentos y de la guerra.

Convencidos de haber permanecido fieles a los principios de la Internacional, los conferenciantes expresan la esperanza de que bien pronto, reconociendo la identidad de sus intereses fundamentales, los proletarios de todos los países se encontrarán unidos contra el militarismo y el imperialismo capitalista.

La victoria de los aliados debe ser la victoria de la libertad de los pueblos, de la unidad, de la independencia y de la autonomía de las naciones en la Federación pacífica de los Estados Unidos de Europa y del mundo.

Segunda. A la terminación de la guerra los obreros de los países industriales tendrán el deber de unirse en la Internacional y atender a la supresión de las diplomacias secretas; de poner fin a la influencia de los intereses del militarismo y de los fabricantes de armamentos, así como también a establecer un organismo internacional capaz de regular las diferencias entre las naciones por métodos de conciliación y de arbitraje obligatorio, y para imponer a todas las naciones la obligación de mantener la paz.

Tercera. La Conferencia protesta contra el arresto de los diputados de la Duma y contra la supresión de los periódicos y las condenas de los periódicos rusos, así como contra la opresión de los finlandeses, de los judíos y de los polacos, rusos y alemanes.

## LA TRAGEDIA EUROPEA

### INFORMACION DE LA GUERRA

#### En Occidente

Informes directos de Bélgica ofrecen detalles interesantes sobre la situación en los campos y acerca del Estado de ánimo de los alemanes que allí se encuentran.

Los campesinos belgas están obligados a proveer de trigo a los alemanes. Reina gran miseria, y en cada aldea hay un destacamento de unos 25 soldados.

En el curso de sus conversaciones los oficiales afirman que no sienten animosidad contra Francia y que admiran el valor del soldado francés; pero opinan que los alemanes están mejor equipados. Por el contrario, muestran indignación contra los ingleses y tratan de convencer a los belgas de que Rusia es la nación responsable del conflicto europeo.

En general, los soldados alemanes se conducen mejor que al principio.

En todas las poblaciones belgas los habitantes muestran profundo disgusto cuando aparecen los soldados alemanes, a quienes el pueblo denomina las «cratas grises».

Los flamencos, cuya voluntad creía ganarse fácilmente al principio, hablan con desprecio de los alemanes.

Noticias de Holanda confirman que las poblaciones de Westende y de Middekerke, las dos grandes playas situadas entre Nieupoort y Ostende, han sido evacuadas por los alemanes hacia Bruselas, adonde han sido trasladadas también las autoridades alemanas anteriormente establecidas en Ostende.

Continúan importantes movimientos de tropas en toda Bélgica. En Lovaina el servicio de ferrocarriles está ex-

clusivamente reservado a los transportes militares.

Se han construido nuevos atrinchamientos al Sur de Lovaina, y se contrata a obreros belgas para que allí trabajen mediante salario.

Lieja y sus alrededores están ocupados ahora por 2.000 bávaros y algunas compañías de soldados sajones y prusianos.

Todos los trabajos de restauración de fuertes han sido abandonados. Los alemanes han comprobado que los fuertes de Lieja no pueden ser puestos otra vez en estado de defensa.

Actualmente construyen una línea férrea que una Tongres con Visé, y se proponen prolongarla hasta Aix-la-Chapelle.

En todo el frente de batalla, en territorio belga, continúa incesante el duelo de artillería, sin intervención de las otras armas.

Anteayer por la tarde 40 aviones británicos y ocho aparatos franceses bombardearon la región de Zeebrugge y Ostende con el fin de completar la obra emprendida. Los resultados de este nuevo «raid» aéreo han constituido un gran éxito.

El comunicado oficial francés de ayer tarde, dice lo siguiente:

«A pesar del intenso cañoneo que sufrieron los aviones ingleses y franceses que fueron a arrojar bombas ayer en la región de Ghisteltes y Ostende, todos han podido regresar indemnes a nuestras líneas.»

La artillería belga ha ejecutado tiros acertadísimos sobre grandes agrupaciones y abrigos.

En Champagne han sido rechazados 10 contraataques enemigos durante la noche.

En el Argonne la actividad es bastante grande, y cerca de Fontaine-aux-Charmes hemos destruido un bloqueo



ACCION SOCIAL

PROBLEMAS OBREROS

Las casas baratas

Como la Sociedad obrera de Casas baratas está hecha exclusivamente por y para los obreros asociados en resistencia...

El ingreso se verifica previo pago de una cuota de entrada, cinco pesetas, cuya cantidad pasa a engrasar el capital social.

Habiendo cuatro tipos de casas de diferentes condiciones y precios, el socio puede inscribirse en cualquiera de ellas...

- A. Casa de 12.000 pesetas. Cuota mensual, ocho pesetas. B. Idem de 9.000. Idem id. seis. C. Idem de 6.000. Idem id. cuatro. D. Idem de 3.000. Idem id. dos.

Para que el cooperativista juzgue de las condiciones relativas a cada clase de vivienda y, además, para acercarse a los beneficios de la ley de Casas baratas...

Se crea un fondo de previsión con destino a asegurar las cuotas de los cooperativistas que se hallaren enfermos...

Como ya decíamos en el anterior artículo, se irán formando grupos cerrados de cien cooperativistas...

Hecha la casa y posesionado de ella el socio a quien correspondiere, éste llevará a efecto su amortización...

Y cuyos cuadros exactos de amortización se presentarán oportunamente por el Consejo directivo...

Así, pues, debiendo hacerse también la amortización por grupos de cien casas, estos grupos subsistirán...

Porque es tan grande el problema que aquí planteamos para los trabajadores asociados...

El autor debió ser un joven que se acercó al carruaje bromeano y aprovechando de la confusión le tiró de la jorja.

El pulpo seco. D. Manuel Rodríguez Ríos, apodado de una casa exportadora de Vigo...

Se cree que han sido víctimas de una estafa.

poder meter en cintura a esa fauna divina que llamamos caseros, sino que, además, y esto sobre todo, puede tener la clase obrera un arma más con que ir desmoronando el régimen de injusticias...

Rito ESTEBAN Reuniones y convocatorias

Sociedad de Obreros Panaderos Canchallistas de Madrid.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) mañana, viernes, 21, a las dos de la tarde...

Salón grande: A las cuatro y media de la tarde, Sociedad de Obreros de Pan de Viena...

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Herradores.

EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para mañana.

Salón grande: A las cuatro y media de la tarde, Sociedad de Obreros de Pan de Viena...

Huelgas y reclamaciones

Conflicto solucionado. BARCELONA.—Hace unos días que la Prensa local, haciéndose eco de manifestaciones hechas por el gobernador...

Como en la nota de referencia no se decía una palabra respecto a las condiciones en que habían reanudado su labor los huelguistas...

Los patronos, comprendiendo al fin que de ninguna manera podrían vencerlos, aceptaron entrevistarse con la Junta del Sindicato...

Al entrar de nuevo al trabajo no hemos permitido que ningún compañero quedase sujeto al pacto del hambre...

Así, pues, la Sociedad de Estampadores y Aprestadores ha acabado con victoria su lucha...

Y ahora, a los Sindicatos de Cataluña y a algunos del resto de España, que le han prestado solidaridad...

ANTICRIPATISMO EN ACCION

Nuestro correligionario de Almansa Manuel López y su compañera, Filomena Tñaner, han inscrito en el Registro civil la aquella población a su nueva hija, Virginia...

Debido, sin duda, a no haber pasado bajo el cujillo de agua bendita, la criatura está como una rosa.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA REAL.—No hay función. ESPANOL.—A las 5.30, Concierto por la banda municipal.

PRINCESA.—A las 10 (popular). El hombre que agonizó. COMEDIA.—A las 9.45 (función popular).

APOLO.—A las 6 (doble). Con toda fealdad. Una cena agitada en el restorán Maxim de París...

COYUNCO.—A las 10 (sencillo). Arriba, caballo moro. Ideal recelar. A las 1.30 (doble). La sobrina de cura (dos actos).

PRICE.—A las 10, La leyenda de los Baskerville. A las 6, La leyenda de los Baskerville.

ZARZUELA.—De 5 a 1, programa monográfico. En lucha con el destino y Conflicto de corazones.

IMPRESA DE RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967

Los sentenciados de Benagalbón

CONTRA LA PENA DE MUERTE

La Federación nacional de Camareros. Esta entidad ha dirigido al señor Dato el siguiente oficio:

«El Comité nacional de la Federación de Camareros, Cocineros, Reposteros, Pasteleros y Similares de España se dirige a V. E. pidiéndole que no sufra la pena de muerte los condenados a la misma por los sucesos de Benagalbón.

Los 10.000 federados que representamos entendemos que es de justicia lo que pedimos a V. E., pues de lo sucedido en dicho pueblo, examinando las causas de los hechos, son responsables quienes, validos de su situación privilegiada, fueron constantemente los atropelladores del derecho de la gente del pueblo...

Esperamos que, haciéndose cargo y conciencia de la justicia que encierra nuestra petición, ésta será atendida. Si lo hace, tenga V. E. la seguridad de que dará satisfacción a la gran mayoría del país.

Viva V. E. muchos años.—Madrid 24 diciembre 1914.—Por el Comité: el secretario, Miguel Llacer; V.º B.º: el presidente, Manuel Tallón.

La política

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que seguramente comenzará el período electoral el 24 de este mes, y que las elecciones se verificarán el 14 de mayo próximo.

El ministro ha dirigido a los gobernadores una real orden circular, con instrucciones acerca de las elecciones provinciales.

Sánchez Guerra negó hoy que se fuera a celebrar, como se había dicho una reunión en su Ministerio, a la que habrían de asistir Dato, Romanos y García Prieto.

Giner de los Ríos

Esta madrugada tuvo triste desenlace la grave enfermedad que padecía el sabio catedrático cuyo apellido en cabeza estas líneas.

En sus últimos momentos le rodeaban su hermano D. Hermenegido, los Sres. Azcarate, Cossío, Besteiro y buen número de alumnos de la Institución Libre de Enseñanza, fundada por el finado y por el Sr. Salmerón.

El eminente pedagogo había nacido en Ronda, el año 1840, y era su madre hermana de Ríos Rosas.

En la Universidad de Granada cursó los estudios de Derecho y de Filosofía y Letras.

Nunca fué político de partido, si bien en alguna ocasión llegó a interesarse en determinadas cuestiones, más de orden económico que de índole política, como lo demostró su actuación decidida a favor del libre cambio.

Opuesto al ejercicio de la abogacía, ganó por oposición la cátedra de Filosofía del Derecho en la Universidad central, puesto que abandonó cuando fueron objeto de persecuciones su maestro Sanz del Río, y D. Fernando de Castro.

Durante la revolución tomó de nuevo posesión de su cátedra; fué separado de ella en 1875, a raíz del triunfo de la Restauración, y en marzo de 1881 le reintegró al Claustro un decreto del ministro Albarada.

Durante el período republicano rehusó la subsecretaría de Gracia y Justicia, y más de una vez se negó a que le eligiesen senador y diputado.

Cooperó de un modo incesante a la reforma de la instrucción pública y prestó siempre desinteresado concurso a ministros, directores, y profesores de ese departamento de enseñanza y, en fin, a cuantos lo han solicitado, sin tener en cuenta el partido a que perteneciesen.

Continúa fué también su labor de propaganda para reorganizar los estudios en España, y a su iniciativa debense no pocas reformas.

Sus trabajos en tal sentido gozan de gran estima en el extranjero, donde se le consideraba, de igual modo que en nuestro país, como el más genuino representante de la institución cuyo fin no es otro que el perseguido siempre por el insuperable maestro.

Publicó obras originales muy famosas, entre ellas, «Estudios de Literatura y Arte», «Educación y enseñanza», «Psicología», «Idea del Derecho», «Filosofía del Derecho» y otras, a más de algunas traducciones del alemán de obras de Adhams, Krauss, Roder y algún otro autor.

Puede decirse que con D. Francisco Giner de los Ríos desaparece una de las figuras más prestigiosas de la intelectualidad española.

Aunque, como ya hemos dicho, nunca perteneció a partidos políticos, Giner de los Ríos estaba muy unido por simpatías a la causa socialista, entre

lisonjeras por el trato que los rusos reciben en los países que luchan y en los que la defensa de sus intereses están a nuestros representantes encomendados...

—Se ha dicho—interrumpió un «reporter»—que nuestra contestación a Alemania es de acuerdo con el Gobierno de los Estados Unidos.

Esta interrupción desconcertó algo a Dato. Volvió a sus vaguedades y palabras misteriosas. «Sí... Claro... Nosotros hablamos con el Gobierno de los Estados Unidos... con los de Italia y Holanda... con todos los neutrales... Pero no hemos exteriorizado nuestra opinión. La bandera española es respetada por todos los países... Naturalmente, en estos problemas hay reciprocidad... Nuestra situación es distinta a la de otros países neutrales... Conviene no hablar mucho de este asunto, no suscitar suspicacias. Somos respetados.»

Y no salía el presidente de este tono.

Los ferroviarios

Para el director de la Compañía de Ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

Hay en esta Compañía un servicio el cual, por estar desempeñado por humildes empleados, pasa inadvertido, a pesar de tener sobre sí todas las responsabilidades de la circulación, y en el que si los obreros no fueran como son, esclavos de su deber, podría originar grandes catástrofes.

Estos humildes empleados, en las veinticuatro horas del día, que hacen en dos turnos, ó sea doce horas cada pareja, pues no tienen derecho ni a media hora para comer, tienen en tiempo normal más de 23 circulaciones, a las cuales tienen que atender, además de preparar las maniobras, sin contar cuatro ó cinco pilotos que tienen haciendo el servicio interior de la estación, más dos ó tres corresponsales en el teléfono, que tampoco se puede abandonar, por ser por donde se transmiten las órdenes referentes a la circulación; todo esto en época normal, que hay épocas de 30 ó 40 circulaciones.

Este servicio es el de semaforistas, y estos empleados, con tanto servicio, ¿sabe usted el sueldo que disfrutan? El más antiguo, con veintidós años de servicio en los aparatos, ó sea desde que se inauguraron, tiene 1.500 pesetas anuales, y el más moderno, 1.125, ó sean 3,09 pesetas.

En Madrid, según los aparatos que hay, se necesitan 16 semaforistas, más uno para dar los descansos quincenales, según orden de la Dirección, son 17; según las plazas que hay cubiertas son siete y las otras 10 las desempeñan mozos de estación de 10, 11 y 12 reales de jornal diario. Estos mozos están así sufriendo sea ó siete años, con la esperanza de ocupar una plaza de las de 1.125 pesetas; pero ahora, sin saber de dónde ha partido la idea, quieren rebajar las 1.125 pesetas a 1.000 solamente al dar la plaza de semaforista; y esta medida, como es consiguiente, tiene al personal bastante disgustado y pudiera repercutir en perjuicio del servicio, por lo cual debe tratarse de enterarse y ver el modo de remediar dicho atropello antes de que llegue a consumarse.

Es una advertencia leal que debe usted atender, señor director.—Viriato.

Las Federaciones obreras de Orense

(POR TELEGRAMA) CONSTITUCION DEL CONGRESO. ORENSE 18 (1.40 t).—Constituido el Congreso de Federaciones obreras de la provincia, acuerda saludar a la Prensa obrera por mediación de EL SOCIALISTA, y solicitar el indulto de los reos de Benagalbón. Los delegados son 55. Reina gran entusiasmo.—Suárez.

Por «El Socialista»

Suscripción permanente. DONANTES. Suma anterior... 46.267,70. Madrid.—L. Cano, 0,50; A. Ferrazuelo, 1; S. Gil, 1; D. Tavera, 1; L. Torrent, 0,50; M. Llana, 0,20; E. Alvarez, 0,50; Grupo Socialista de Cocineros, 10; Grupo Socialista de Ebanistas, 2,65; M. Sinesain, 0,25; C. Alvarez, 0,25. Suma total hasta hoy... 46.285,65.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

Las rentas del obrero

José Serrano Vizola, de sesenta y nueve años, se produjo una herida en la mano derecha con una cuchilla de zapatero, trabajando en su domicilio, Serrano, 93.

Al apearse del carro que guiaba se dislocó la pierna derecha el carretero Dario Sánchez Esteban.

Trabajando en una obra de la calle de Fuencarral se produjo lesiones de pronóstico reservado Rafael Arrieta Peña, de cuarenta años, pintor.

Antonio Mendiola es un obrero que se cayó en una obra de la calle del Arenal, 22, y se fracturó la clavícula izquierda.

La lesión es grave. El obrero vive en la calle de Blasco de Garay, núm. 21, y tiene treinta y dos años.

NOTAS DE UN VIAJE

El Socialismo en Novelda

Pocos pueblos de Levante gozarán más justamente que Novelda de la fama de ser exageradamente clericales.

En Novelda hay todavía carlistas; es decir, hombres para quienes no significa nada el hecho de haber desaparecido del mundo de los vivos el un día aspirante a la corona de España, por cuyo empeño corrió tan estérilmente la sangre moza en los campos hispanos no hace aún muchos años.

Estos carlistas de Novelda no transigen siquiera con los jaimistas, los herederos naturales del viejo partido católico español, tan corroido de prejuicios odiosos.

Si entre ellos mismos no hay armonía, ¿comprenderéis ahora la guerra cruel que harán todos juntos a los jóvenes socialistas de Novelda?

—¿Cómo!—decían las mujeres fanatizadas por el cura—, en nuestro pueblo, aquí, donde somos más de un millar los adheridos a la congregación de Hijos de María; aquí, donde la mujer sólo ha pensado en la religión, ¿vamos a consentir que una obrera madrileña hable en un mitin contra las cosas más sagradas para la Iglesia? No hablará, no; pero si hablase no iremos ninguna a escucharla, dedicándonos en esos días al culto de la iglesia.

Y se hizo como lo pensaron: las mujeres de Novelda, el mismo día que había de tener efecto el mitin, organizaron una fiesta religiosa con la piadosa intención de que fracasara el acto de propaganda. ¡Vano empeño, por cierto!

El amplio salón-teatro se vio enormemente atestado de mujeres, de trabajadoras de las fábricas noveldenses, ávidas de escuchar palabras de redención humana de sus compañeros de Madrid.

Y no fué sólo el mitin; por la noche, como obsequio a los propagandistas, celebróse una función teatral de marcado carácter anticlerical, y las mujeres fueron también quienes más aplaudían, convencidas de la farsa religiosa...

Han pasado las épocas en que Novelda era exclusivamente de los Hijos de María, de los carlistas, de los mauristas también, que aquí son numerosos. El Socialismo se abre camino y la mujer se incorpora con ansia a nuestro Partido, esperando de hallar en el solución para sus amarguras.

La organización obrera en Novelda es numerosa, aunque tiene todavía defectos.

Los canteros son 119, tantos como hay en la localidad; van a ingresar en la Federación y en la Unión General. La Varía tiene 30 afiliados; es pequeño número para una población como ésta; no están en la Unión.

Tampoco están en la Unión los albañiles, que son 70, ni los agricultores, que son 100. Ambas organizaciones parece se suscribirán a la Prensa socialista e ingresarán en el único organismo obrero de carácter nacional que hay en España.

Los alpargateros pertenecen a la Federación de Elebe, y, por tanto, a la Unión General. Se van a organizar las mujeres y está en vías de reconstitución la Agrupación Socialista. La Juventud está formada por 39 muchachos valerosos, que llevan más de tres años de batallar incansante en un ambiente hostil. En el Centro Obrero hay escuela para los hijos de los socios; pero no acertamos a comprender la razón de esta escuela desde el momento en que se enseña en ella religión como en las demás; cuando, al menos, la escuela obrera debiera ser neutral en asuntos confesionales. No, compañeros, de Novelda. El Centro Obrero no puede amparar los prejuicios de la vieja sociedad. El Centro Obrero es la avanzada del Socialismo emancipador, siendo inútil todo esfuerzo que la burguesía haga por desviarnos de nuestro camino. Torpes sería si consentía que en Novelda se crease la Juventud obrera católica; torpes sería si tolerara que las Sociedades obreras de la localidad den cuartel al enemigo más solapado de la organización. Los Centros católicos son focos de amarillismo, de traidores, de

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## = Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 83. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 11 = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes)... A las doce.—Gacido con sopa... 0,50 pesetas.  
A las seis.—Estofado de vaca... 0,50

# La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIA
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Obstetricia y Ma- triotría. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Ataca.—Atocha, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetán.—Wad-Rás, 14, hotel. Punto de Valdeca.—Calle de Gerona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abier- ta toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono 4.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados  
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.  
Servicios de vacunación, inyecciones antídiferterias, hipodérmicas y subcutáneas, etcé-  
tera, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos  
de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.  
En todas las farmacias figuran las tarifas económicas.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

## LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos.**
  - Guanar el pan... ( cuento).
  - Aventuras de un niño de-  
pota ( ídem).
  - Juan Soldado ( ídem).
  - El pobre Pepin ( ídem).
  - Los emigrantes ( ídem).
  - El hijo del minero ( ídem).
  - El cigüeño ( ídem).
  - Fin en Dios... ( ídem).
  - Caridad ( ídem).
  - El repatriado ( ídem).
  - Pequeñas verdades.
- A 10 céntimos.**
  - La indiferencia en materia  
política.
  - Dambou.—El Primero de Mayo a  
través de los tiempos.
  - Gorki.—Compañero!
  - Carretero.—Catecismo socialista.
- A 10 céntimos.**
  - Larague.—El ideal socialista.
  - Leyes de retención y de asociación.
  - Kautsky.—La teoría y la acción de  
Marx.
  - Forralva Beci.—La civilización y la  
guerra.
  - Melid.—Los rechazados. ( Dos monó-  
logos en verso).
  - La guerra y la patria.
  - Moral católica y moral socialista.
- A 10 céntimos.**
  - Vozes.—El Colectivismo.
  - Bosman.—Filosofía socialista.
  - Domenech.—Educación socialista en  
España.
  - Eberia.—La máquina contra el obrero  
en el régimen capitalista.
  - La máquina a favor de la  
humanidad, según las  
leyes naturales.
  - Organización y Programa del Partido  
Socialista.
  - Eglatier.—Las Sociedades de resis-  
tencia.
  - E. Jahn.—Roberto Owen.
  - A. Alas.—Proudhon.
  - Buylla.—Saint-Simón.
  - Besteiro.—Luis Aliano.
  - Elio.—Los orígenes del Socialismo  
moderno.
  - Decior Querrel.—Aspecto social de  
la lucha contra la tuberculosis.
  - E. de Amicis.—Cuencia.
  - La propiedad.
  - J. Lacaze.—Socialismo.
  - J. López y López.—Los toreros, hie-  
ra de España.
- A 20 céntimos.**
  - Melid.—Sindicatos: atóxicos y cundi-  
tarios revolucionarios.
- Guada.—Colectivismo y revolución.**
- Alizawa.—Lecciones para obreros.**
- Antargu.—El materialismo socialis-  
ta.**
- Va. Dain.—La revolución rusa.**
- A 25 céntimos.**
  - Devito.—Estudio acerca del Socialis-  
mo científico.
  - Eglatier.—Método de contrarrestar en  
Santander.
  - Vreel.—Democracia socialista y  
Anarquismo.
  - Eberia.—La Cooperación.
  - Carretero.—Celebración de actos  
cíviles.
- A 30 céntimos.**
  - Larague.—El Socialismo y sus inter-  
venciones.
  - Ley electoral.
  - Leyes y reglamentos de sindicatos del  
trabajo y sobre el trabajo de niños  
y niñas, con observaciones de  
B. Oynel.
  - P. Baras.—Carlos Marx.
- A 40 céntimos.**
  - Lassalle.—Programa obrero.
- A 50 céntimos.**
  - Agnes.—Breves estudios biográficos.
- Foral.—Pablo Iglesias en el Partido  
Socialista (biografía-semblanza).**
- J. de Francisco.—Manual de prácti-  
cas socialistas.**
- Alberia.—El medio social y la perfe-  
cción de la salud.**
- Estid.—Colección de los 10 cuadros  
(contenidos).**
- Carretero.—Crítica del racionalis-  
mo.**
- La Internacional atómica, letra y mu-  
sica.**
- Marcellana de la paz ( ídem).**
- Comunes ( ídem).**
- Quinto del Primero de Mayo ( ídem).**
- Armengol y Sebastián.—Los con-  
venidos (drama en un acto y dos  
cuadros).**
- J. Forralva Beci.—Hogar (comedia  
en un acto).**
- J. Domenech.—Los rebeldes (comedia  
dramática en un acto y tres cua-  
dros).**
- A 70 céntimos.**
  - Domenech.—Nuevo Mandol (tra-  
guedia).
- A una peseta.**
  - Verdes Menéndez.—De un campo.
- Quintanilla.—Parlamentarismo y Socia-  
lismo**
- Norte.—Miseria de la Filosofía.**
- Domenech.—Lo humano (novela).**
- Suñer.—Pensados y futuros (novelas  
cortas).**
- Melid.—Lucha (drama en un acto y  
dos cuadros).**
  - La leona (drama en un acto  
y dos cuadros).
  - Los prodigios (comedia en  
un acto y dos cuadros).
  - El día de mañana (comedia  
en un acto).
  - El atentado (juguete cómico  
en un acto y tres cuadros).
- A. Silva Laguna y G. Fares.—La  
venganza (drama en un acto y tres  
cuadros).**
- J. Martín.—Voluntad (comedia en  
un acto y tres cuadros).**
- P. Gordon Ordás.—Autor familiar  
(novela).**
- Oscar R. González.—Luminaria (co-  
media en un acto y en prosa).**
- A 1,50 pesetas.**
  - Historia del Socialismo es-  
pañol.
- Melid.—Alma soviética.**
- J. Forralva Beci.—Verdad en la fan-  
ta (un tomo que contiene: «Astrea»,  
drama en tres actos; «Salvajes», co-  
media en tres actos, y «Justicia»,  
drama en un acto).**
- Francisco Domenech.—Teatro al  
rojo (un tomo que contiene «La  
vencedora», drama en dos actos y  
tres cuadros; «Roger Baudin», drama  
en un acto y tres cuadros, y «La  
doctora», comedia en un acto).**
- A 2 pesetas.**
  - Melid.—Teatro de Vida y Esperanza  
(un tomo que contiene «La leona»,  
«Los prodigios», «El día de ma-  
ñana» y «El atentado»).
- A 3 pesetas.**
  - J. Forralva.—El proceso Ferrer y la  
pintura europea. Tomo primero (pe-  
setas 3,75 para los afiliados y aso-  
ciados y 0,75 más de certificado para  
extranjeros).
- GRABADOS**
- A 5 céntimos.**
  - El Socialismo español.—Artística  
lámina en colores representando a  
la República Social marchando ha-
- cia el porvenir a pesar de las trabas  
que opone la reacción internacional**
- A 30 céntimos.**
  - Olección  
de láminas con los retratos de Marx,  
Engels, Liszka, Liebknecht, Bebel,  
Kautsky, etc.
- A 50 céntimos.**
  - Olección de tarjetas postales con los  
retratos de Pablo Iglesias, Jalma  
y Gera, García Quejido, Mesa Leon-  
part, Gómez Labrador, Francisco  
Diego, Augusto Bebe, Julio Gue-  
do, Enrique Ferri, Vanderveldt y  
Victor Adler.
- Advertencias**
- A los que piden se den ejem-  
plares en adelante de esta obra, ex-  
cepto de «Olección de las obras» y «El  
proceso Ferrer», se les hará el des-  
cuento del 20 por 100.**
- 2.º Cuando se pidan ejemplares  
de las obras «De los cuadros» y «El pro-  
ceso Ferrer» se abonará 25 céntimos  
para certificado.**
- 3.º No se servirá ningún pedido  
que no haya sido certificado en el  
momento de la recepción de la obra.**

### Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

**Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid**  
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166)

Se garantiza el peso y la calidad del producto.  
SE SIRVE A DOMICILIO

**COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA**

Peso y calidad garantizados.—Economía  
en los precios.—Servicio a domicilio.

Padilla, 4.—Centro de Sociedades  
obreras.—Valencia.

**Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa**

Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa en-  
contraréis exactitud en el peso, excelente calidad  
en los artículos que despacha y economía en los  
precios

**Barca de Seballos**

DOBLADOS en papel de Mel, tela, papel  
gubaperocha, cartón, etc. papeles, argamasa  
de los libros, etc.

8 y 10. ESCALINATA, 8 y 10

**Gran bazar**

Zacarías Manada

**Novedad**

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CAL-  
ZADO PARA SEÑORA, CABALLEROS Y NIÑOS

**Buen resultado**

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES,  
STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE  
Y PARAGUAS

**Economía**

RECOMENDACIÓN ESPECIAL PARA LA CLASE  
TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1  
Concepción Jerónima, 7

El único representante  
administrativo de EL SO-  
CIALISTA en la Habana  
es Manuel Pendas.  
Tengan presente nues-  
tros logotipos y suscrip-  
tes.

**Sección socialista**

aparece los sábados  
Precio, 15 céntimos

**SASTRERIA económica :-: Rito Esteban :-: Farmacia, 3**

**Molino de chocolates**

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS

**ISIDRO LOPEZ COBOS**

Géova, 4.—Teléfono 2.470.

**M. ROCA**

FOTÓGRAFO

Gran premio Exposición Internacional  
de Viena, 1912.—Tetán, 20.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel,  
Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido,  
Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Gar-  
cía Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pe-  
rezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Monte-  
negro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela,  
Cascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Me-  
lía, E. Forralva Beci, Daniel Anguiano, Al-  
varez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

**R. FERNANDEZ ROJO**

GRABADOR EN METALES :-:  
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de  
plomo, acero y cartón y aparatos para su  
colocación en cajas, paquetes, cacharros  
para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID

APARTADO DE CORREOS 498

### Folleton de EL SOCIALISTA (15)

#### OBRAS ESCOGIDAS DE MÁXIMO GORKI

## EL MATRIMONIO ORLOF

pués, con el favor de Dios, podremos salir del sótano.

—¡Ah, sí! Esa es una cuestión im-  
portante...—dijo Orlof pensativo; y  
después de un corto silencio exclamó  
con un tono entusiástico, dándole gol-  
pecitos en el hombro a su mujer:—  
¡Ah, Motria! ¡Acaso el sol no nos ha  
de sonreír alguna vez! ¡No te desani-  
mes, adelante siempre!

Matrena estaba radiante.

—Con tal que tú resistas...

—¡Y lo de arriba! Según la cruz,  
las fuerzas...

—¡Dios mío, si eso sucediera!—dijo  
la mujer suspirando profundamente.

—Bueno, pues, calla.

—¡Gorio!

Se separaron, diríase que con senti-

mientos nuevos, el uno por el otro, ani-  
mados con la esperanza, prontos a tra-  
bajar hasta la pérdida de las fuerzas,  
valientes y alegres.

Pasaron tres ó cuatro días y Orlof  
había merecido muchos elogios halaga-  
dores como muchacho listo y de fácil  
comprensión, y al mismo tiempo ad-  
virtió que Pronin y otros empleados de  
la barraca empezaron a manifestar ce-  
los y deseos de perjudicarlo. Gorio se  
puso en guardia, y también en él na-  
ció una sorda cólera contra Pronin, el  
de la cara moquetada, con el cual había  
estado dispuesto a trabar amistad y  
tratarle con el corazón en la mano. Al  
mismo tiempo experimentaba una es-  
pecie de pesar al observar el deseo evi-  
dente por parte de sus camaradas de  
trabajo de causarle un daño cualquie-  
ra. ¡Ah, los crapulosos!—exclamaba  
él en su fuero interno, rechinando los  
dientes y procurando no perder una  
ocasión de devolver ciento por uno a  
sus enemigos. Y a pesar suyo, su pen-  
samiento fijó era Matrena. Con ella se  
podía hablar todo; no envidiaba sus  
éxitos ni quemaba sus botas con el áci-  
do fénico como había hecho Pronin.

Todos los días de trabajo fueron tan  
agitados como el primero; pero Gre-

gorio ya no se fatigaba tanto, pues iba  
gastando su energía cada vez con más  
calma. Acabó por conocer el olor de  
los medicamentos, y clasificó aparte el  
olor del éter sulfúrico que aspiraba con  
delicia ocultamente cuando podía, por-  
que había notado que la aspiración del  
éter obra tan agradablemente como  
una buena copita de aguardiente.

Comprendía con media palabra las  
órdenes del personal médico; siempre  
se mostraba bondadoso y hablador; sa-  
bía distraer a los enfermos y gustaba  
cada día más a los médicos y estudian-  
tes; y he aquí cómo por la influencia  
de todas las impresiones reunidas en  
su nueva forma de existencia se des-  
arrolló en él una disposición de espí-  
ritu extraña y exaltada. Y se le des-  
pertó una pasión de hacer algo de tal  
índole que llamase la atención de to-  
dos; que todo el mundo, sorprendido, se  
viera obligado a reconocer el derocho  
que él tenía a su individualidad, hasta  
tal punto elevada a sus propios ojos.  
Era una ambición original por parte  
de un hombre que, de pronto, se había  
reconocido tal, y quería, como si aun  
no estuviese bastante seguro de ese he-  
cho, nuevo para él, afirmarla de algún  
modo por sí mismo y por otros: era

una ambición que poco a poco se trans-  
formaba en una sed de realizar proce-  
zas generosas.

Estimulado por ese deseo Orlof eje-  
cutaba todo género de peligrosos ac-  
tos; por ejemplo, él solo, sin esperar  
la ayuda de sus compañeros y con gran  
fatiga, trasladaba algún enfermo cor-  
pulento de su cama al baño; cuidaba  
a los enfermos más sucios; trataba, se  
diría, con una especie de audacia pro-  
vocativa, la posibilidad del contagio;  
y a los muertos, con una sencillez que  
parecía a veces eimismo. Pero todo  
aquello no le satisfacía: deseaba algo  
más grandioso, y ese deseo se inflama-  
ba cada vez más en él, le atormenta-  
ba, y por fin le producía una angustia  
atroz. Entonces se expansionaba con  
su mujer, porque no tenía otra perso-  
na con quien hacerlo.

Una noche, después de haber sido  
relevados del servicio y tomado el té,  
los esposos salieron al campo. Las ha-  
rracas estaban situadas lejos de la ciu-  
dad, en medio de una larga llanura  
verde, que por un lado limitaba la lí-  
nea oscura del bosque, y por el otro  
la de los edificios de la ciudad; por el  
Norte la llanura se extendía a lo le-  
jos, y el verde se confundía con el ho-

zonte de un azul velado; por el Sur  
se hallaba cortada por una pendiente  
rápida que descendía hacia el río; y a  
lo largo de la cuesta se veía la carre-  
tera, en la que a ciertas distancias re-  
gulares se hallaban árboles añosos.

El sol se ponía y las cruces de las  
iglesias de la ciudad se elevaban por la  
oscura verdura de los jardines;  
en los vidrios de las últimas casas  
del poblado se reflejaba la llama roja  
del crepúsculo. En alguna parte to-  
caba una música; llegaban oleadas de  
perfumes resinosos; el bosque exhala-  
ba también su perfume; las ondas li-  
geras y perfumadas de una brisa tibia  
y acariciadora iban hacia la ciudad; y  
en la llanura vacía y ancha reinaba la  
quietud, el silencio y la melancolía.

Los Orlof caminaban sobre la hier-  
ba, callados, aspirando con placer el  
aire puro, en vez de los olores de la  
barraca.

—¿Dónde toca la música, en la ciu-  
dad ó en el campamento?—preguntó  
dulcemente Matrena a su marido, que  
parecía entregado a sus sueños.

A ella no le gustaba verlo pensati-  
vo; le parecía en esos momentos que  
estaba muy lejos de ella y como si fue-  
se un extraño. Además, no habían po-

uido estar nada más que breves instan-  
tes juntos en los últimos tiempos, y esos  
instantes le eran doblemente quie-  
dos.

—¿La música?—preguntó Gregorio  
como despertando... ¡El diablo se lle-  
ve a la música! Mejor te sería es-  
cuchar la música que yo tengo en el co-  
razón... ¡Esto es otra cosa!

—¿Qué es?—le preguntó ella des-  
pués de haberle mirado a los ojos.

—No sé lo que es... No puedo expli-  
cartelo... y aunque pudiera, ¿me en-  
tenderías tú? Mi alma arde... Quisiera  
un espacio... para poder hacer jugar to-  
das mis fuerzas. ¡Oh, yo siento en mí  
una fuerza... indomable! Si ocurriera,  
por ejemplo, que este cólera tomara la  
figura de un hombre... de un héroe  
como Ylio Muremetz en persona, yo le  
atacaría. Lucharía hasta la muerte.  
Tú, tú eres una fuerza, y yo, Gorio  
Orlof, yo soy la fuerza; pues bien; ve-  
ríamos quién daba cuenta del otro. Y  
le estrangularía y sería yo también...  
Una cruz en la llanura sobre mi cuer-  
po y una inscripción: «Gregorio An-  
drés Orlof... Ha librado a Rusia del  
cólera.» Con eso bastaría.

Hablaba y su semblante ardía, y sus  
ojos brillaban.